

Zeitschrift: Geomatik Schweiz : Geoinformation und Landmanagement =
Géomatique Suisse : géoinformation et gestion du territoire =
Geomatica Svizzera : geoinformazione e gestione del territorio

Herausgeber: geosuisse : Schweizerischer Verband für Geomatik und
Landmanagement

Band: 106 (2008)

Heft: 1

Sonstiges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

et géomatique à Yverdon-les-Bains, soit 100+650+550=1300 étudiants qui ont suivi les péripéties de Jules Bolomey et de son voisin Adrien Tartempion!

Le web

Mais, me direz-vous, Internet a envahi l'éducation: exit Jules Bolomey! exit les professeurs! Certes, l'avènement de l'informatique d'abord, puis l'apparition du web ensuite, ont transformé l'enseignement jadis basé essentiellement sur l'acquisition de connaissances scientifiques et techniques en un enseignement visant prioritairement à la compréhension des interactions entre des notions et à la sensibilisation aux différents contextes dans lesquelles ces notions interviennent. Jadis lieu d'acquisition, voire de mémorisation des connaissances, l'école a dorénavant perdu ce monopole, puisque l'apprenant ayant pignon sur web peut accéder directement à l'information et la télécharger; encore faut-il l'aider à la transformer en savoir. Et là Internet n'est pas prêt à se substituer au professeur.

Aujourd'hui, l'accès à la toile permet à l'internaute de choisir librement son moment et son lieu de consultation, comme son rythme de travail; mais cela nécessite une plus grande force de caractère puisqu'il est livré à lui-même. J'ai observé l'effet incitatif de la découverte d'un site intéressant qui pousse l'étudiant à chercher encore mieux ailleurs, puis à comparer pour optimiser la pertinence de l'information recueillie. La navigation sur le web présente un aspect ludique indéniable, renforcé par un esprit de compétition entre camarades quand il s'agit de briller par la rapidité de ses recherches et de vanter l'originalité de ses découvertes. De plus, l'universalité du web offre une vitrine ouverte à la pluralité multiculturelle du monde, favorisant des découvertes exotiques porteuses d'esprit d'ouverture, donc de tolérance. Mais ce foisonnement d'informations de qualité très variable réclame un esprit critique face à des affirmations parfois volontairement trompeuses; tout n'a pas la même valeur ni le même intérêt. Submergé par ce flot de données, l'internaute doit savoir maintenir son cap sans se laisser emporter par le courant du confort vers les rivages du conformisme! Il se rappellera que le tsunami de la pensée unique provoque de sérieux ravages lorsqu'il engendre la vague du «politiquement correct» portée par l'angélisme érigé si complaisamment en dogme par les médias.

Quelques aveux

Je dois vous avouer, chers étudiants, qu'après avoir tenté de répondre à tant de vos ques-

tions, même les plus déroutantes, voire les plus insidieuses, il en est une qui me taraude depuis longtemps, car demeurée sans réponse jusqu'à ce jour: Ai-je été un «géomètre-enseignant», c'est-à-dire un professionnel de la mesure ayant basculé dans la transmission de connaissances professionnelle, ou plutôt un «enseignant-géomètre», soit un pédagogue qui a choisi de se spécialiser dans la geomania? Je vous avoue ne pas avoir encore trouvé la solution.

Je dois aussi vous avouer, chers étudiants, qu'à aucun travail écrit ni à aucun examen, je n'ai mis de notes correspondant à vos connaissances... Non, vraiment désolé! Je n'ai pu mettre que des notes correspondant à ce que je percevais de ce que vous saviez; d'où l'importance pour chaque candidat de structurer son propos de manière à convaincre ses examinateurs qu'il a compris, sans s'imaginer camoufler l'ignorance derrière une logorrhée de banalités trompeuses.

D'ailleurs il convient de relever ce paradoxe: la même note est promise à l'ignorant qui répond n'importe quoi et à celui qui ne répond rien pour s'abstenir d'écrire une bêtise; alors que professionnellement le premier est beaucoup plus dangereux que le second qui est, lui au moins, conscient des limites de ses connaissances, donc plus fiable pour le client que le téméraire!

Mes atouts

J'ai eu la chance d'avoir exercé un métier qui m'a passionné de bout en bout; grâce à de très bons atouts dans mon jeu; ce furent des atouts de cœur.

Le premier, c'est le *bourg*, ce jeune homme qui représente l'ensemble de mes étudiants. Au début de ma carrière, certains avaient presque mon âge, maintenant ils sont nettement plus jeunes que mes enfants. C'est pourquoi je peux affirmer que chaque année ils m'ont rajeuni de douze mois! Merci très sincèrement à eux d'avoir été le moteur de mon engagement dans l'enseignement.

Après le *bourg*, le *neuf*. Ce neuf, qui représente au-delà de mes neuf collègues titulaires du Département, l'ensemble de ceux que j'ai eu le privilège de côtoyer durant tant d'années dans les couloirs de cette école comme dans les autres lieux qui nous ont rassemblés. Ce neuf symbolise aussi le passage de témoin à un nouvel enseignant tout «neuf» dans cette école: mon successeur, Roland Prélaz-Doux, dont la nomination m'a particulièrement réjoui, puisque j'ai déjà eu l'occasion d'apprécier ses talents pédagogiques lors d'un cours commun dispensé ensemble à l'EPFL.

Quant à l'*as de cœur*, il symbolise ma gratitude pour ceux qui, «as» dans la profession de géomètre, m'ont apporté leurs compétences techniques et leur amitié tout au long de ces 32 ans, notamment lors de visites de chantiers, d'exams de fin d'études et de travaux de diplôme. Qu'ils en soient sincèrement remerciés. Cet *as de cœur* est accompagné de trois autres *as*, cartes maîtresses dans mon jeu: MM. Albert Jaquet, Pierre Millet et Georges Thalmann qui m'ont encouragé à embrasser la vocation professorale.

De l'ancien au nouvel état

Me voilà, Mesdames et Messieurs, parvenu au terme de ma carrière professionnelle. Je me sens comme le propriétaire dans un remaniement parcellaire qui va abandonner son ancien état. Je quitte un terrain professionnel qui m'a procuré de nombreuses parcelles de satisfactions. Je prends possession de mon nouvel état de retraité, que j'accueille non seulement comme une pleine compensation de l'ancien état, mais comme une réelle plus-value. Je quitte donc le champ bleu de l'information géographique, le champ rouge de l'aménagement du territoire, le champ jaune de la mensuration officielle et le champ vert des aménagements fonciers, avec l'espoir d'avoir apporté ma contribution à la formation d'ingénieurs épaulés dans la Géomania et fiers d'assumer avec compétence les hautes responsabilités que leur confie notre société en pleine mutation en ce début de troisième millénaire de l'ère chrétienne.

FGS-Zentralsekretariat: Secrétariat central PGS: Segretaria centrale PGS:

Schlichtungsstelle
Office de conciliation
Ufficio di conciliazione
Flühlistrasse 30 B
3612 Steffisburg
Telefon 033 438 14 62
Telefax 033 438 14 64
www.pro-geo.ch



Stellenvermittlung Auskunft und Anmeldung:

Service de placement pour tous renseignements:

Servizio di collocamento
per informazioni e annunci:
Alex Meyer
Rigiweg 3, 8604 Volketswil
Telefon 01 908 33 28 G